

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Miércoles 18 de julio de 1860.

NÚM. 512.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Sale el sol á las 4 horas y 47 minutos.  
Pónese á las 7 horas y 24 minutos.  
Sale la luna á las 4 h. y 40 m. de la mañana.  
Pónese á las 7 h. y 29 m. de la tarde.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada línea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

### REVISTA ESTRANJERA.

Segun los últimos partes telegráficos, el Soberano Pontífice está dispuesto á acordar tambien reformas altamente liberales á sus súbditos; pero lo que no hará nunca será ponerse de acuerdo con la Cerdeña, cuya alianza rechazaria en todo caso. Esta conducta del gobierno pontificio, ciertamente mas digna que la del napolitano, es natural, porque para llegar á una inteligencia con el Piemonte necesitaría reconocer la anexión de las Legaciones, lo cual, como á primera vista se comprende, no es muy fácil.

Las correspondencias de Viena traen curiosos detalles respecto á la nueva senda en que se decide á entrar aquel gobierno.

No se cree que vaya á plantearse de repente el sistema constitucional, porque el carácter alemán es mas pausado y necesita ir poco á poco para andar algun terreno; pero sí parece cierto que van á inaugurarse nuevos principios. Se preparan medidas de reorganizacion civil, judicial y administrativa; se reorganizarán definitivamente las municipalidades; cada poblacion dirigirá sus propios negocios. Los estados provinciales deliberarán sobre las leyes que interesen á las respectivas provincias.

Tales son los rumores que corren en los círculos ordinariamente bien informados. Y estos cambios son tanto mas dignos de aplauso, cuando, segun noticias se prepara un movimiento grave entre los Slavos y en la misma Hungría. En algunas provincias los habitantes se han organizado secretamente bajo el pié de una guardia nacional; se reúnen para discutir los intereses del país, y algunas veces en estas asambleas se han proferido amenazas contra el emperador.

La propaganda garibaldina se estiende hasta el Tyrol italiano, donde acaba de descubrirse un complot.

Todas las correspondencias están contestes en que la entrevista de Baden, lejos de haber sido un nuevo motivo de frialdad entre Austria y Prusia, por el contrario, ha aproximado mas entre sí á estas potencias. Las esplicaciones que el príncipe regente dió al emperador de Austria, fueron acogidas con gran satisfaccion.

Las noticias de Francfort del dia 3 del corriente, indican que en aquel momento estaba reunido bajo la presidencia de M. de Bennigsen el comité de asociacion nacional para el desarrollo de los principios liberales en Alemania y la reforma radical de la Dieta.

El objeto de esta reunion parece ser el de redactar el programa que deberá someterse por el comité á la Asamblea general convocada.

Uno de los miembros del comité, despues de una entrevista que tuvo con el duque de Sajonia Coburgo, declaró hallarse autorizado

para notificar, en nombre de este príncipe, que si los demas gobiernos intentaban recurrir en sus Estados á medidas de rigor contra la asociacion patriótica, hallaria esta en él la proteccion y ayuda necesarias para consolidar y asegurar legalmente su existencia y su desarrollo popular.

La conferencia que debe arreglar las cuestiones de Francia con Suiza, es muy dudoso aun que se verifique, porque Austria se empeña á toda costa en que no se admita á la Cerdeña.

Se asegura que en los últimos dias de junio se introdujeron gran número de armas y municiones en Valaquia por las fronteras austriacas. El gobierno ha dispuesto una severa vigilancia para que no se renueve el trasporte de objetos de guerra en las provincias sujetas á la Puerta Otomana.

### NOTICIAS DE AMÉRICA.

Por la vía de Nueva-York tenemos hoy abundantes noticias de América que alcanzan al 20 de junio, y que vamos á recoger y extraer con la concision que nos exige la abundancia de otros materiales.

—El Congreso de Washington debia prorogarse el 25 de junio.

—El Senado de Washington aprobó el 18 de junio una enmienda al presupuesto, autorizando el arrendamiento de carbones y depósitos navales, em ambos lados del istmo de Chiriqui. El Congreso desechó al dia siguiente la misma enmienda.

—El 19 de junio volvió á Boston la barca *Trinity*, que encontrando en alta mar desmantelada y llena de agua la de igual clase *White Cloud*, que se dirigía á Cadiz, yendo á socorrerla y salvar la tripulacion, tropezó con ella, perdiendo su bauprés y averiándose. Al fin consiguió salvar á la tripulacion de la *White Cloud*, llevándosela á Boston.

—El dia 20 de junio llegó á Nueva-York, procedente de Habana y de paso para Francia, el conde de Cabriac ex-ministro plenipotenciario de francés en Méjico. Acompañábanle su señora y sus hijos.

—En nueva Granada la revolucion seguía progresando. Ofrecióse la presidencia al general Mosquera con el deseo de obtener la paz.

—En Bolivia se habia publicado un decreto del presidente prohibiendo las comunicaciones con el Perú. Se creia que este era el preliminar de la declaracion de guerra. Da compasion el estado de la mayor parte de las repúblicas hispano-americanas.

—Chile continuaba tranquilo y prosperando á la fecha de las últimas noticias, como tambien Guatemala y Salvador.

—El presidente de Nicaragua Sr. Martinez, se halla casi ciego y se cree que esto le obligará á dejar la presidencia.

—Decíase en costa Rica, que hay un nuevo plan para derrocar al gobierno actual, y colocar en el poder al Sr. Manuel Mora, hermano del último presidente; pero se cree que no se llevará á cabo.

—En los Estados-Unidos se tenia por una

especie de fanfarronada el anuncio de los empresarios del *Gran Oriental* de que este buque llegaría á Nueva-York antes del 4 de julio. Ya sabemos que llegó el 28 de junio.

—Acercas del Estado de Chile dice una correspondencia de Valparaiso: Ha entrado en el gabinete el Sr. D. Antonio Varas. Hay tranquilidad, hay paz es verdad; pero no obstante, mientras una diminuta parte del pueblo, rie la mayoría llora lágrimas á mares, en las prisiones y en el destierro. Para esto, por supuesto, no hay parte en la marha de progreso y engrandecimiento á que se procura elevar el país por los hombres que gozan de esa facultad de obrar.

—En el Perú los temblores de tierra coincidiendo con las amenazas y reclamaciones del representante francés, habian causado mucho terror. Los temblores hicieron daños inmensos á los edificios de la ciudad de Lima. Varios templos, por su estado ruinoso, ha habido que escluirlos del servicio público.

En el Callao y los Chorrillos se han experimentado iguales daños.

—En el Ecuador la situacion tenia presas muchas personas por sospechas de conspiracion.

Refiérese del modo siguiente la derrota del constitucionalista Uruga. En el momento en que la victoria se declaraba en favor de Uruga, una bala perdida cayó en medio del estado mayor del general y se llevó una de las piernas del general en jefe. En este momento todo fué alarma y confusion, y al ver esto el general Woll que á la cabeza de unos mil hombres sostenia valerosamente el campo, se aprovechó de la ocasion y cargando con gran furia sobre el centro de las tropas constitucionales, que descuidadamente entraban en la ciudad, las puso en completo desorden, que fué seguido de la dispersion y fuga de todo el ejército.

—Los indios bravos cometian terribles depredaciones en Azona.

—Los periódicos de Nueva-York vienen llenos de descripciones de la magnífica recepcion que se hizo á la embajada japonesa en Nueva-York el 16 de junio. Sobre 600,000 personas presenciaron la entrada de los embajadores.

—Un periódico de Veracruz dice con el epígrafe de *protesta de la señora Zuloaga*: «Se asegura que la mujer de Zuloaga ha tenido mucha parte en la resolucion de los representantes, y se dice que Wagner, el prusiano, tomó la iniciativa, movido por las lágrimas de Mariquita. Vea Vd. la copia de la protesta que dirigió esta el dia 10 de mayo á Neri del Barrio, por el rapto de su marido. En nombre de mi esposo D. Félix Zuloaga, presidente legítimo é interino de la república, pongo en conocimiento de S. E. el señor Decano del cuerpo diplomático, que el dia de ayer, á las siete de la noche, se presentó el Sr. D. Juan Legarde en mi casa, y se llevó preso á mi esposo por orden del Sr. D. Miguel Miramon, y este señor se lo llevó consigo para el interior. Como esposa y en nombre de él protestó contra este atentado y contra cualquier acto que se intente contra su persona ó á sus derechos,

y lo comunico á V. E. para que se sirva ponerlo en conocimiento de los otros señores ministros.

—Cuenta el *Noticioso* de Nueva-York, excelente periódico redactado en castellano, que últimamente en Bridgeport, un etiope tan negro como atrevido, anunció un discurso sobre Cuba, teniendo el descaro de suponerse un caballero español, graduado en Salamanca. Despojada del colchon de passas su cabeza, y sustituido con una peluca de pelo, se presentó en la tribuna ante una lucida concurrencia. Principió su estudiado discurso; pero apenas lo hubo hecho, cuando un verdadero español, que por curiosidad había acudido a la fiesta, se puso en pié y le gritó: Tu eres un impostor y no eres otra cosa que un negro barbero de Boston.»

Apenas dijo estas palabras cuando algunos de los concurrentes, que son amigos de discursos, pero no de imposturas, se lanzaron á él mientras que otros por compasion se oponian á que le dieran una buena leccion; pero ya el orador con los bofetones que recibió de primera sangre había perdido la peluca quedando hecho un verdadero bozal y haciendo cambiar en risas la furia general. Unos querian que siguiera y otros que no; pero él asustado no esperó la decision y se escapó por la puerta falsa.

Paris 40 de julio.

Se habhablado en algunos periódicos de una carta autógrafa escrita por el Emperador al Papa, con el objeto de recomendar con empeño al gobierno pontificio la necesidad de hacer reformas. El hecho de la carta es cierto; pero el contenido no es completamente conforme con lo que se supone. Hé aquí las noticias que puedo comunicar á V. sobre este particular.

En su carta en la que espresaba sus respetuosos sentimientos en favor de su Santidad que se dignase prestar la mayor atención á una nota de Mr. Thouvenel, adjunta á la citada carta, y que el ministro de Negocios extranjeros dirigia al gobierno pontificio. Esta nota se la leyó Mr. Cadore al cardenal Antonelli y dejó copia de ella al ministro de Pio IX. En la nota le decia que el Emperador censuraba energicamente la conducta observada por el Piamonte, con respecto á los individuos de la clase superior del clero, que estaba haciendo todos los esfuerzos para que semejante conducta no durase mucho tiempo, y que interpondria su mediacion para impedir que continuasen las prisiones en Cerdeña, y para que el Piamonte desistiese de seguir proceso alguno contra los eclesiásticos presos.

Estas protestas de tan buenos oficios iban acompañadas por parte de Mr. Thouvenel con la viva manifestacion de sus simpatias en favor del gobierno pontificio; así añadia que en beneficio de Su Santidad le aconsejaba que se dignase tomar en cuenta los deseos de los pueblos en pro de las instrucciones constitucionales; que este era el único medio de conjurar las graves dificultades que le amenazaban. Insistia especialmente en la necesidad de hacer depender las medidas financieras y los impuestos, no ya de una consulta nombrada por el gobierno, sino de una consulta cuyos individuos fuesen elegidos en votacion popular.

Aconsejábale tambien otras varias reformas, y principalmente las concernientes á la administracion de justicia. Por último, la nota terminaba con consideraciones generales sobre los buenos resultados que podría traer esta nueva politica recomendada al Papa, y el ministro de negocios extranjeros dejaba prever que aceptando estas condiciones, la corte de Roma podría esperar que fuese apoyada la idea de la confederacion y cesase el antagonismo del Piamonte para con la Santa Sede.

A consecuencia de la lectura de este importante documento diplomático, celebráronse varios consejos de ministros y aun se dispuso al general Lamoriciere el honor de asistir á ellos. Algunos ministros se declararon en favor de los consejos de la Francia, y el mismo Camoriciere se distinguió entre todos por su entusiasmo en abogar por las reformas propuestas por el gobierno imperial. Esto, segun se dice, y es cosa bastante curiosa, le ha valido el pláceme de parte del emperador, comunicado por Mr. de Goyon. Pero á pesar de todos los consejos contrarios, el Papa repitiendo su *Non possumus* no quiso oír nada, y se retrajo sobre todo de la alianza que se le proponia con el Piamonte.

Sin embargo, no parece del todo improbable que el Papa se decida al fin á hacer algunas reformas. Como Su Santidad no está en muy amistosas relaciones con Mr. de Cadore, se ha creído que llamando á Mr. de Grammont, las gestiones darian mas pronto resultado, y en su consecuencia Grammont ha recibido la orden de dirigirse á su destino.

Pero no es solamente la cuestion romana la que desde al algun tiempo preocupa al Emperador, sino tambien los negocios de Alemania. Está en continua correspondencia con sus representantes del otro lado del Rhin, quien le dirigen frecuentes cartas, despachos y documentos de toda clase que S. M. estudia con mucha atencion. Mr. de la Tour d'Auvergne en Berlin y Mr. De-Moustier en Viena son sus asiduos corresponsales. Mr. De-Moustier sobre todo que suple la falta de talento diplomático con una esquisita habilidad en adquirir toda clase de noticias interesantes para el gobierno francés. Añádase á esto que Mr. De-Moustier escribe muy bien, y ya comprenderá V. que el emperador espera con impaciencia las cartas de su corresponsal en Viena.

Desórdenes de Siria con cada dia mas graves, y en su consecuencia la cuestion de Oriente se complica. Además de los dos buques de guerra á que me referia en mi carta de ayer, dícese que van á enviarse allá los vapores *Le Fontenoy* y el *Castiglione*. Además acaba de partir para Beyruth un oficial superior de Estado mayor, encargado de una comision particular del gobierno francés. Dícese que esta comision se reduce á tomar noticias sobre las fuerzas de los drusos y de los maronitas. Se cree que no seria imposible que los franceses hiciesen un desembarco en Beyruth. Primero se dijo que la Francia é Inglaterra no estaba de acuerdo sobre la cuestion de la Siria; que los ingleses se proponian enviar allá una escuadra, pretendiendo, contra la opinion de la Francia, que la agresion había sido iniciada por los maronitas; pero ahora se cree que la Inglaterra no está muy agena de pasarse á la Francia para la cuestion de Oriente, y que pudiera ser que la Rusia estuviese á su lado.

Con efecto, parece que la Inglaterra comprende que no conviene dejar á la Rusia que se asuma el papel de única protectora de los cristianos en Oriente, y quiere, como el gobierno francés, enviar allá dos buques de guerra cargados de provisiones. Mr. Outrey-cónsul en damasco, que de algun tiempo acá residia en Paris, ha recibido la orden de regresar á su destino, en vista de la gravedad de los acontecimientos.

Han tomado un nuevo sesgo los rumores relativos á la vuelta del principe Napoleon al poder; trátase de conferirle la presidencia del Consejo de regencia.

Ayer se representó en la Opera la *Semiramis*. La reproduccion de esta obra maestra de Rossini no produjo el efecto que se esperaba.

Siguen siendo muy tempestuosos los debates del Cuerpo legislativo y del Consejo de Estado, sobre la ley de los trapos y del papel de desecho.

Torredembarra 41 julio.

Yo me eclipso, tú te eclipsas, aquel se eclipsa..... todos nos eclipsamos.

Ahora se me ocurre un escrúpulo gramatical; ¿puede hacerse reciproco el verbo eclipsar? En todo rigor, nó; porque en el sentido que generalmente se da á la palabra, nadie puede eclipsar á sí mismo; es una funcion para la cual se necesita una persona agente distinta de la persona paciente.

Pero buscando el sentido etimológico de la palabra eclipse, ¿quién duda que el verbo puede ser reciproco? La palabra griega vale lo mismo que *aquí falta uno*. Y si bien el sol no podría decirlo nunca con propiedad, si algun dia recobrara el don de la palabra, es evidente que lo podemos decir todos aquellos que con el don de la palabra disfrutamos de la facultad de movernos y no vivimos en estado escepcional.

Quién duda, pues, que cuando yo interpongo algun cuerpo opaco entre mi cuerpo algo trasparente, aun que luminoso, y la vista de los que lo miran, puedo decir con propiedad *yo me eclipso*? ¿Quién me disputará que cuando me ausento estoy en el derecho de decir *aquí falta uno*?

Otra razon hay aun y es que la palabra lleva el sello de la moda, y contra los mandamientos de este soberano no vale ni el veto del sufragio universal. Si, los eclipses están de moda, y este año será fecundo en ellos.

El dia 18 del corriente tenemos uno de sol, visible en España y uno de nacionalidad visible en Sicilia. La luna cubrirá con su sombra la parte central de la península, como el Piamonte cubrirá con la suya la Sicilia; solamente que en España volverá á lucir el sol, cubierto pasageramente, y no sabemos si Sicilia se verá otra vez alumbrada por la nacionalidad que hizo su fuerza y su grandeza en otro tiempo. Y á no dudarlo los cálculos de los astrónomos de allá serán tan exactos como los cálculos de los astrónomos de acá.

Hoy el sufragio universal está sujeto á reglas y cálculos tan infalibles como los de la astronomía.

España está de enhorabuena; España renace y recoge el premio de sus sacrificios, la compensacion de sus sufrimientos; la suerte, antes tan avara, se le muestra ahora propicia. Hasta el sol y la luna escogen nuestro país para dar al mundo sus mas solemnnes espectáculos.

Y como los grandes hechos tienen siempre pequeños imitadores, desde que se supo que en España había de haber un eclipse, todos los aficionados han venido á anticiparse al programa de SS. MM. celestes, sin duda para entretener la impaciencia del público. En honor de la verdad debemos decir que como artistas serios lo han hecho pésimamente; como clowns .....han logrado escitar la hilaridad de los espectadores, y esto debe bastar á la modestia de sus aspiraciones.

No nos referimos al eclipse de los 130 mil cargos, porque entonces no se hablaba aun del de este año. Pero el de Uldecona bien se puede incluir en el número de estos fenómenos: y eclipse doble, por añadidura, pues allí los eclipsados en vez de decir: *aquí falta uno*, dijeron *aquí faltan dos*. Porque, aunque maldita la falta que nos hacian, bastaba para el caso con que ellos creyeran lo contrario.

El eclipse de aquellos astros tartaneros tiene algo de los tiempos heróicos, por mas que otra cosa supongan sus apasionados émulos. Creyendo los griegos que los eclipses de luna eran producidos por los maleficios de las brujas de Tesalia, hacian una cencerreda para romper el encanto. El pueblo español en esta ocasion imitó á los griegos en lo de la cerrada.

Los romanos, en los eclipses del sol, decian: *sol deficit*. Tambien los de Uldecona se han

parecido á los romanos: en lo del *difficil*. Pero el sol, despues del eclipse, reaparece tan brillante como antes: ellos se eclipsaron velon y reaparecen pajueta.

La sucesion de las ideas y el sitio donde escribo me recuerdan un hecho que puede servir de espejo á los héroes de Uldecona y Tortosa.

En lo mas crudo de la guerra civil, habitaba en esta villa un modesto marinero, hombre honrado, afable, laborioso, de excelente y esforzado corazón: llamabase Paulino Recasens. Siendo naturalmente pacífico, y necesitando trabajar sin descanso para atender á las necesidades de su numerosa familia, no entró en la milicia como voluntario; pero luego que la ley le obligó á ello, luego que hubo jurado fidelidad á su Reina, que era ya el idolo de su corazón, su fé le hizo entusiasta hasta el punto de ir voluntario y sin sueldo al sitio de la Virgen del Hort ó San Llorens dels Piteus.—Durante aquel sitio y á la vuelta de él dió pruebas de un valor sereno á toda prueba.

Un dia los carlistas le hicieron una emboscada, y al ir confiado á sus tareas ordinarias le cogieron de sorpresa é indefenso; pero no sin resistencia. Lleváronselo herido y lo presentaron á su jefe, que era el cabecilla Fornaret. Entre este, que era jóven y valiente, y Recasens, se entabló el siguiente diálogo:

—Sé que eres un valiente y he querido que formaras parte de mi patulea. Serás considerado, y nada te faltará ni á tí ni á tu familia.

—He jurado fidelidad á mi Reina, y yo nunca falto á mi palabra.

—No seas tonto, porque si no aceptas mis condiciones te va á costar la vida.

—Me seria fácil acceder á lo que me pides, pero te engañaría; mañana, tal vez hoy mismo perderéis un hombre y un fusil. Te repito que yo nunca falto á mi palabra ni por salvarme la vida.

—Entonces prepárate á morir.

—Dí que me traigan un poco de vino para chuarme la herida, y que me sirvan un par de huevos fritos, y pronto estaré dispuesto.

Mientras estuvo comiendo, así el jefe como la gente de su partida le estuvieron amonestando; pero inútilmente. Al terminar su desayuno, levantóse y dijo:

—Cuando gustéis; estoy dispuesto, pero hubiera preferido morir peleando, aunque fuera uno contra veinte.

El Fornaret le instó otra vez, y le amenazó con una muerte cruel. Todo fué inútil.

Entonces se lo llevaron ocho hombres, le hicieron gran número de heridas de poca profundidad, le sacaron los ojos, y finalmente lo quemaron estando aun vivo.—En todo este suplicio horrible ni se les escapó una queja, ni vaciló su resolucion.

Han trascurrido de esto veinte y cuatro años, y recuerdo como un suceso de ayer el espectáculo triste é imponente que presentaba aquel cadáver medio calcinado de un héroe, de un mártir, y sus compañeros de armas, agrupados al pié del árbol del cual estaba colgado, silenciosos, húmedecidos los ojos, pero henchido el corazón de orgullo al ver que Recasens se habia portado como un valiente y como un hombre de honor.

¿Quién era mas digno de ser Rey, ese hombre nacido en humilde cuna, sin instruccion ni esperiencia, que para cumplir con su deber no necesitó mas consejos que los de su corazón, ó esos héroes de zarzuela que necesitan consultar sus compromisos de honor con imaginarios ó complacientes jurisconsultos? ¿Que contraste! ¿Es posible, cabe en la mente mas atrevida que un país que produce súbditos como Paulino Recasens pueda tener Reyes como Montemolin y su digno

compañero de glorias y fatigas? Nunca mi patria se desgradará hasta el punto de consentir Soulonques en el trono que ocuparon tantos y tan esforzados monarcas!

P. S. Esta carta tenia por objeto participar á mis compañeros que me voy á ver el eclipse, y que me estaré á la sombra mientras ellos se achicharren en Barcelona. Si el ejemplo las tienta y corren á mi alcance, les prometo un paseo en tartana desde Tortosa á San Carlos de la Rapita. No dirán que no los trato como cuerpo de Rey.

## VARIEDADES.

Dice un periódico de Madrid: Los que no quieren morirse váyanse á Mahon, pues segun vemos en el *Diario de Menorca*, en el espacio de trece dias, desde el 17 al 29 del mes último, no ocurrió en aquella ciudad ninguna defuncion; fenómeno que á pesar de ser bastante raro en una poblacion de mas de 12,000 almas se observó muy parecido en 1855, pues desde el 21 de mayo al 3 de junio no falleció tampoco ninguno de sus habitantes.

Es añejo el considerar el clima de las Baleares, y especialmente el de Menorca, como el mas sano de España. Los facultativos extranjeros recomiendan indistintamente á sus enfermos, los aires de las islas de Hieres ó los de las Baleares.

—Interesante para la humanidad y para los facultativos.

## CURACION DE LA TISIS.

La ciencia está de enhorabuena á ser cierto lo que leemos en un periódico de Paris:

«La incurabilidad de la tisis consistia menos en su naturaleza esencial que en el sitio que ocupa, ejerciendo sus estragos en unos órganos considerados como inaccesibles á la accion directa é inmediata de los medicamentos; creíase que no se podia llegar á ellos sino por la senda complicada y lenta de las innumerables vias de absorcion y de la circulacion; toda medicacion se esparramaba, se perdía en las sendas del infinito y en los interminables laberintos del organismo. ¿Qué esperar de algunos átomos de medicamentos que podian llegar á las partes enfermas?»

El sentimiento de un obstáculo tan grande ha sido para el doctor Chartroule un rayo de luz que lo ha conducido á establecer un poderoso método de tratamiento, el cual, considerando en su principio, consiste en enviar directamente los medicamentos á los pulmones bajo la forma de aspiraciones; es á través de la via, siempre suficientemente abierta, de los tubos respiratorios, por donde el doctor Chartroule lanza esos energicos vapores que destruyen los tubérculos y cicatrizan las cavernas tuberculosas.

La medicacion no sufre con este método el mas ligero desperdicio; un aparato ingenioso vaporiza el yodo y fija la dosis que la columna de aire aspirado lleva con una precision rigurosa hasta las últimas subdivisiones de las vesículas pulmonares. Cada molécula de aire transporta una molécula yódica; el mal y el remedio se encuentran en presencia uno de otro y en contacto recíproco; puede decirse que lucha con el enemigo cuerpo á cuerpo, y que la defensa se renueva y adquiere á cada instante nuevas fuerzas. A cada movimiento de aspiraciones cae una capa de moléculas medicamentosas, como un rocío benéfico, sobre todas las partes dañadas.

Nada hay mas simple é inofensivo que una medicacion semejante, que no provoca dolor ni irritacion alguna, y á la cual los enfermos se disponen fumando los cigarrillos yodados del doctor Chartroule, que acostumbra á los órganos á la impresion del poderoso metaloide.

El método del doctor Chartroule ha salido triunfante de la doble prueba de la esperiencia y del tiempo. Nuestro ilustre contemporáneo ha hecho sus numerosos ensayos y obtenido sus

mas brillantes resultados en los hospitales militares y civiles de Paris, á la vista de sus colegas, de sus rivales y de sus maestros.

Añadamos que el nuevo método ha sido objeto de una viva discusion en el seno de las academias de medicina de Paris y de Bruselas, las cuales han honrado al doctor Chartroule con sus felicitaciones y sus sufragios.—A. de Lachayse, doctor de la facultad de Paris.

*Sencillez de un marido.*—Sintióse una mujer indispueta, y comenzó á gritar diciendo que la habian envenenado. Es de advertir que su marido la odiaba con sus cinco sentidos, y ella no lo ignoraba. Vino la justicia, y preguntó á la paciente:

—¿Quién cree V. que la ha envenenado?

—Mi marido, contestó.

—Señores, qué falsedad! exclamó el marido: Que la abran inmediatamente en canal, y se verá que me calumnia.

*La trompeta del juicio.*—Hallábanse sentados á la mesa algunos estudiantes, en una casa de pupilos, cuyo cocinero jamás ponía en el cocido dos onzas de carne, y si todos los huesos que habia en la carnicería. Uno de aquellos, cogió una canilla, la llevó á la boca y empezó á tocar á manera de corneta.

—¿Para qué haces tanto ruido? le preguntó uno de los compañeros.

—Para ver si sucede lo que el día del juicio, y viene la carne á buscar sus huesos.

*Equivocaciones.*—Representábase en el teatro de la Cruz recién estrenado drama del Sr. García Gotierrez, *Simon Bocanegra*. Uno de los actores debia decir: «¡Simon, Simon, los muertos te saludan!» y dijo: «¡Salud, salud, los muertos te simonan!» Un dia estábamos en un almacén de quincalla, y oímos á un muchacho preguntar: «¿Tienen ustedes agujas de ternar mecheras?» pero estas equivocaciones son tortas y pan pintado en comparacion de las siguientes en que incurrió un ventero dirigiéndose á su mujer: «Tomasa, cuelga el burro, echa de comer á la escopeta, acuesta la luz y matémenos.»

## SECCION COMERCIAL.

*Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma*

Dia 17.—De Argel en 3 dias laud Emilio, de 32 ton., pat. Juan Moll, con 5 mar., 2 pas. y carneros.

De Alicante en 3 dias laud S. Antonio, de 20 ton., pat. Mateo Esteva, con 6 mar., 1 pas., cebada y efectos.

De Areñys en 3 dias laud Jóven Juanito, de 25 ton., pat. Francisco Goday, con 4 mar., 1 pas. y obra de barro.

*Buques despachados.*

Dia 17.—Para Calpe laud Sto. Cristo, de 12 ton., pat. Vicente Perles, con 1 mar., 2 pas. y terralla.

Para Villanueva javeque 5.<sup>a</sup> Dolores, de 100 ton., pat. Juan Carbonell, con 9 mar., 1 pas. y lastre.

Para Alicante laud 2.<sup>a</sup> Pamela, de 51 toneladas pat. Bartolomé Felany, con 6 mar., 1 pas., algarrobas y efectos.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

**San Vicente de Paul fundador y confesor.**

*Cultos.*—Para mañana juéves.—En la iglesia de la Mision continuan las cuarentahoras siendo la exposicion á las seis de la mañana á las diez habrá misa mayor cantada por la comunidad y sermon que dirá D. José Mantaner, Pro. rector de S. Nicolás y por la tarde despues de los actos de coro y un rato de oracion se reservará.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## El Porvenir de las Familias.

Sub-Dirección principal  
cuesta de Sto. Domingo núm. 68 piso principal.

Sin embargo de hallarse prevenido por los estatutos de la compañía las épocas en que deben presentar los suscriptores las féés de bautismo y de vida de los asegurados, muchos aun no han cumplido con este servicio; y como la falta de dichas documentos en la Dirección, entorpece las operaciones de liquidación que efectúa en el presente año; se avisa á los que se hallen en este caso lo verifiquen bien en esta Sub-Dirección, ó con carta á Madrid á la Dirección General, carrera de S. Gerónimo núm. 54, en el improrogable término de 8 dias, transcurridos los cuales quedarán ajustadas las suscripciones y sin opción á los beneficios que establecen los mismos estatutos.

Al propio tiempo se hace presente á los que no han satisfecho la corriente anualidad, que para evitarles el recargo de los suplementos ulteriores de retraso, conceden á la mayor brevedad sus correspondientes recibos que se hallan en esta Sub-Dirección.

## Baratura.

En vista de la general acogida que tienen tanto en el Continente como en esta isla de Mallorca los Cubiertos de ALPACA de 1.ª clase, tan imitados en brillo, elegancia y solidés á los cubiertos de PLATA, la fábrica de Viena de donde proceden á resuelto hacer un 5 por 100 de rebaja de precio en los pedidos que de aquí en adelante se lo hagan. En su consecuencia los cubiertos de superior calidad, se podrán vender con mas BARATURA en esta Tienda de las Ninfas Palmesanas calle de Bastaixos núm. 52 contigua al Horno *d'en Frau*, en donde tambien, acaba de recibirse un grande y variado surtido de SOMBRILLAS desde el precio de 12 rs. una al de 160.

## Interesante.

En el conocido Establecimiento «A la ciudad de Palma» calle de *Brando* números 54 y 55 se acaba de recibir un magnífico surtido de bordados de todas clases, como: cuellos, los mismos con manga, tiras anchas y estrechas, pecheras de camisa etc. y una colección de cuellos de luto, entre cuyos géneros podrán escoger sus favorecedores desde los precios mas ínfimos hasta lo mas superior que se construye en su respectiva clase.

Como que el público conoce perfectamente las ventajas que ya hemos concedido y las que cada dia nos vamos esforzando en introducir en el ramo de lencería, nos limitaremos á ofrecer de nuevo el completo surtido que poseemos en todas calidades y anchos, seguros de que lograremos satisfacer el gusto mas delicado.

## Libros extranjeros.

En la librería de Pedro Ferragut, plaza de Cort frente la casa Consistorial, se admiten encargos de libros extranjeros á los precios de los catálogos de París, peseta por franco. Tambien se admiten suscripciones á toda clase de periódicos franceses, belgas, ingleses y alemanes.

## A los galantes.

Guillermo Constantino jardinero florista que vive en el huerto inmediato á la puerta pintada, ofrece á los Sres. aficionados sus trabajos en la composición de Ramos de flores naturales, de todos gustos y á todos precios.

Como tambien flores sueltas para adorno de señoras.

## Aviso al público.

En la cuesta de Sto. Domingo frente al Círculo acaba de abrirse un establecimiento de confitería con el nombre de DULCE ALIANZA en donde las personas que gusten concurrir hallarán todo lo perteneciente al ramo de Confitería á precios equitativos. Tambien durante la estacion de calor se sirven helados á los precios de los demas establecimientos de dicha cuesta.

Se reciben encargos de ramillete, y tortas para mesas de lujo y regalos.

## A las señoras.

Se avisa á las Sras. que tenían hechos encargos, haberse recibido un elegante surtido de toquillas adornos para la cabeza, cuellos de tul, tisús para Sra. y niña, mangas de tul, de bolantes, de imitación, tiras bordadas y otros géneros de novedad. Tienda de ropas, calle de santo Domingo al lado de *can Figuera*.

## Alquiler.

En la calle del *Palau* manzana 55 núm. 3 entresuelos, informarán de la persona que desea alquilar una casa amueblada sita en *Son Llull* de la Vileta, y vender algunos muebles usados de todas clases.

## Aviso.

En la tienda de Cortes calle *del Sagell* número 40 se acaba de recibir procedente de París y de última novedad un buen surtido de bordados y de diferentes clases como son cuellos clarines y tupidos, tiras anchas y estrechas, vestidos de bautizo, pecheras de camisa y cuellos de crespon para luto de tul y brusela, tambien los hay para niños, todo á precios baratísimos.

## Otro.

Se desea encontrar una cocinera y que ademas sepa hacer las faenas de una casa. El conserje del Círculo Mallorquin dará razon.

## Otro.

Se necesita una criada que sepa de cocina y hacer las faenas de una casa. En esta imprenta darán razon.

## Venta.

Hay para vender un carro usado bueno para trabajo. En la calle de los Huertos núm. 14 darán razon.

## Mr. Marignac

tan conocido del público Mallorquin, pone en conocimiento de sus constantes favorecedores que ha trasladado su establecimiento calle de S. Nicolás, núm. 18, frente las tiendas del Sr. Carlotta, donde se encontrará una abundante colección de estampas de todas dimensiones y tamaños. Un magnífico surtido de marcos dorados ovalados. Otro idem de cuadrados. Espejos de todas dimensiones. Etereóscopos con sus vistas y grupos. Viñolas y dibujo lineal. Frentes de chimeneas. Grande y variado surtido de estampitas caladas para devocionarios y otras varias á la hoja doradas. Colección de mapas en castellano. Atlas de Doufour de veinte mapas en castellano. Cuadernos y modelos de escritura y de letras de ornato etc. etc.

Todos los mencionados artículos se venderán á precios sumamente módicos.

## Alquiler.

En la esquina frente el hostel de Campos hay una tienda para alquilar informará el guarnicionero de en frente.

## Al público.

Taylor y Schawalb (antes Lowe.)

Participa á sus numerosos parroquianos que para últimos de agosto llegará á esta capital procedente de Alemania con un abundante y lujoso surtido de instrumentos de óptica, trabajados en las mejores fábricas de Baviera.

La mejor garantía que puedo ofrecer de mis artículos es la grande confianza que me ha dispensado siempre el respetable público palmesano.

## Novedades

recientemente llegadas de París, Viena y Colonia

A LAS

NINFAS PALMESANAS, CALLE DE BASTAIXOS NÚM. 32 TIENDA.

Variado surtido de ALFILERES de pecho mantilla y corbata para señoras y caballeros

HERMOSOS BRAZALETES y aretes y ricos Aderezos y Medios- Aderezos de acero, aluminium, nacar, plaqué, coral, piedras y de otras clases.

PORTA-MONEDAS, Libros de memoria, petacas y bolsas de mano de cuero y alfombra.

ABANICOS, de pais, de plumas y de los que forman un ramo de flores, con pie de madera hueso, sudalo, y nacar, desde el insignificante, precio de 15 cuartos á 8 duros uno.

SOMBRILLAS de seda y algodón de nuevos dibujos.

CUCHARONES Cubiertos, Cuchillos y Cucharitas para café, de Alpaca de 1.ª clase.

PERFUMERIA de la acreditada fábrica de Thorel en París y la

LEGÍTIMA AGUA DE COLONIA del Laboratorio de Juan Maria Fasina, cuyos artículos todos, se espenderán á precios sumamente módicos.

## Al público.

En la tienda de ropas, calle de Sto. Domingo al lado de *can Figuera*, se ha recibido un surtido de géneros cuyas clases y precios marcados á continuacion bastan por si solos para que merezcan la aceptación del público.

Cortes de lebita de lanilla á 38 rs. vn.

Id. de pantalon de id. á 25 rs.

Id. de chaleco hilo y seda á 14 rs.

Id. de piqué extranjero superior á 12 rs.

Corbatas de seda á 4, 5, 6, 7, y 8 rs.

Pañuelos bare, lana y seda con cenefa á 40 rs.

Id. Bruselas á imitación á 48, 52, 60, 64, y 70 rs.

Id. Batista para la mano, color mahon y blancos con cenefa á 4 rs.

Tiras bordadas y estampadas de 2 á 80 rs.

Cascos de terciopelo para mantilla de 70 á 300 reales.

Un elegante surtido de brillantinas, alta novedad; mangas de tul con camisolín para Sras. y niñas, cuellos bordados y otros géneros á precios módicos, segun tiene acreditado este establecimiento

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.  
Cerca del Correo.

J. O. D. E.  
Juan Villalonga